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CLIMA/TEMPO

Retrato cotidiano

Frio mais  
intenso é 

passageiro 
e só voltará 

em agosto

Temperaturas 
baixas 
favorecem 
a formação 
de geadas ao 
amanhecer em 
Santo Ângelo. 
No entanto, os 
Meteorologistas 
informam que 
o frio mais 
intenso só 
retorna em 
agosto

Foto - Marcos Demeneghi
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Previsão do Tempo

Fonte: Tempoagora
Loteria

Fases da Lua

QUA

MÁX. 17°
2°

0 mm

QUI

MÁX.

MÍN.

16°
12°

43 mm

SEX

MÁX.

MÍN.

25º
15°

0 mm

MÍN.

14/7/2020 - 14h

1° Prêmio -  4.807
2° Prêmio -  6.786
3° Prêmio -  0.336
4° Prêmio -  8.963
5° Prêmio -  0.023
6° Prêmio -  0.915

14/7/2020 - 18h

Até o fechamento 
da edição não havia 
sido divulgado o re-
sultado da extração 
da loteria.

Minguante
12/7 a 19/7

Nova
20/7 a 26/7

NotasNotas

Retrato cotidiano

Tendência de elevação 
da temperatura até 
agosto

Uma massa de origem polar passa pelo Rio 
Grande do Sul e favorece a formação de geada 
ao amanhecer. Na terça feira-feira, dia 14, a 
temperatura mais baixa registrada na estação 
meteorológica da URI, campus Santo Ângelo foi 
de seis décimos (0,6°) e favorece a formação de 
geadas, o que foi constatado nos campos e regi-
ões mais baixas da cidade e do interior do muni-
cípio, fato que se repete nesta quarta. 

Apesar da forte queda de temperatura não 
há expectativa de que o cenário de frio intenso 
continue, pelo menos até o final de julho. De-
pois que essa onda de frio registrada no início 
da semana passar, o frio mais intenso reaparece 
somente no início de agosto. 

Segundo Paulo Etchichury da Somar meteo-

rologia às massas de ar de origem polar que en-
tram pelo Rio Grande do Sul são desviadas para 
o oceano Atlântico, inclusive com precipitação 
mais concentrada na região do Rio Grande do 
Sul em virtude deste fenômeno. O pesquisador 
avalia que as águas mais frias do oceano pacífi-
co, mesmo sem configurar La Niña, fazem com 
que os sistemas meteorológicos desviem do con-
tinente.

Várias cidades do Rio Grande do Sul regis-
traram chuva acima do normal, com até 150 
milímetros além da média, principalmente no 
centro-norte do estado. Como é o caso de Santo 
Ângelo, onde só nos primeiros 15 dias do mês  de 
julho choveu 104 milímetros além da cota pre-
vista para todo o mês. (Confira o gráfico na pg.7)

Marcos Demeneghi

A Emater/RS-Ascar realiza na sexta-feira 
(17/07), das 14h às 16h, um encontro virtual com 
a Juventude Rural do Rio Grande do Sul. O evento 
objetiva ouvir as histórias de vida dos jovens assis-
tidos pela Instituição, conhecendo sua trajetória, 
sonhos, dificuldades, desafios e conquistas.

Participam o secretário estadual da Agricultu-
ra, Pecuária e Desenvolvimento Rural (Seapdr), 
Covatti Filho, o presidente da Emater/RS, Geral-
do Sandri, e cinco jovens de diferentes regiões do 
Estado, que contarão suas experiências enquanto 
jovens rurais.

Jovem empreendedor Rural

A graduação em Ciências Contábeis é a nova 
oferta da Faculdade Santo Ângelo (FASA) à co-
munidade regional. Com conceito 4 (de 1 a 5), a 
instituição obteve aprovação do MEC para o curso 
por meio da  portaria nº 221, publicada no dia 8 
deste mês. 

A FASA já abriu o processo para ingresso. 
Interessados(as) devem apresentar o Histórico 
Escolar, na Secretaria da Faculdade. Mais infor-
mações podem ser obtidas através das redes so-
ciais da faculdade ou pelo telefone/WhatsApp (55) 
9.9600-0013.

Ciências Contábeis na FASA

O professor Zeno Alcides Kaipper Ely, da Esco-
la Estadual Indígena de Ensino Fundamental Igi-
neo Romeu Koe’ju de São Miguel das Missões está 
entre os 50 finalistas do Prêmio Educador Nota 10 
– 2020, com o projeto “Educador de Excelência na 
Aldeia, por que não?”

“Educador Nota 10”

Na UFFS os servidores passaram a trabalhar em 
casa, no chamado Trabalho Remoto e o Calendário 
Acadêmico de 2020 está temporariamente suspenso. 
Grande parte dos alunos, cujas famílias moram perto 
de Cerro Largo, voltou ao lar de origem. No entanto, 
muitos deles estão na cidade. A precariedade de or-
çamento para se deslocar para outros estados e a es-
perança, aliada à incerteza, do reinício das aulas é um 
dos motivos da permanência. Dentre os desafios está a 
solidão, rotina de estudos e preocupações financeiras. 
Eles estão recebendo auxílio complementar da UFFS.

UFFS - Desafios da pandemia
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Pontos comerciais de vendas de bebidas alco-
ólicas em descumprimento às determinações dos 
protocolos de segurança e de prevenção tem sido 
alvo das operações de fiscalização do Comitê Co-
ronavírus nos finais de semana em Santo Ângelo. 

O objetivo é o cumprimento de medidas de pre-
venção à Covid-19 nos estabelecimentos. Desde o 
mês passado, diversos estabelecimentos já foram 
notificados, multados e alguns fechados por des-
cumprir as orientações dos protocolos que não 
permitem a abertura do ponto comercial após as 
23 horas. 

A fiscalização está sendo realizada em cum-
primento ao decreto que determina a interrup-
ção da venda de bebidas alcoólicas a partir das 
22h30min e o fechamento dos locais às 23 horas, 
sendo realizada pela Vigilância Sanitária, Defesa 
Civil, Secretaria de Saúde e com o apoio da Bri-
gada Militar. 

Segundo o secretário municipal de Saúde, Luís 
Carlos Cavalheiro, que preside o Comitê Corona-
vírus, o setor de fiscalização está atendendo em 
média 300 denúncias na semana e em torno de 
100 aos finais de semana.  “A fiscalização ocorre 
em razão de denúncias feitas ao Plantão 24 Ho-
ras, de locais que estariam promovendo aglome-
ração. Há registros de estabelecimentos que não 

estão cumprindo medidas importantes, como 
distanciamento de dois metros entre as mesas e 
a disponibilização de álcool gel para os clientes”, 
complementa.

PLANTÃO
As denúncias podem ser realizadas diretamente 

no telefone (55) 99709-1919, durante 24 horas, de 
domingo a domingo.

De segunda a sexta-feira, as denúncias poderão 
ser realizadas no telefone fixo 3313-9390, que ago-
ra atende no período das 7h às 19h, sem fechar ao 
meio-dia.

Foram atendidas cerca de 100 
denúncias no final de semana. 

Estabelecimentos foram 
notificados e outros multados por 

descumprimento aos protocolos 
de segurança e prevenção

População 
denuncia  
bares em 

atividades 
irregulares

Rodrigo Bergsleithner

Foto: Anti FilmesRodrigo Bergsleithner

Covid-19

O governador Eduardo Leite aceitou o recurso de 
Santo Ângelo e região, sendo assim, a macrorregião 
retorna às restrições de bandeira laranja, conforme o 
Distanciamento Controlado do Governo. 

O município havia sido indicado como bandeira 
vermelha na última sexta-feira, 10, e após análise dos 
recursos a Região Missioneira volta a ter restrições 
mais brandas. 

O prefeito Jacques Barbosa esteve reunido du-
rante todo o sábado com o secretário municipal de 
Saúde, Luis Carlos Cavalheiro, com o coordenador 
regional de Saúde, Iury Zabolotosky, e com prefeitos 
da região, por meio de videoconferência, para anali-
sar os indicativos e formular o recurso que terminou 

sendo aceito pelo governo. 
Segundo o governador, embora a região de Santo 

Ângelo registrasse aumento no número de hospita-
lizações em leitos clínicos na ultima semana, houve 
estabilidade no registro de casos e de óbitos, e no nú-
mero de internações de UTI, com 63% de ocupação. 

O governador, no entanto, reafirmou que a situ-
ação é de gravidade em todo o Estado e clamou pela 
contribuição dos gaúchos na observância aos proto-
colos de prevenção ao novo Coronavírus. 

Foram analisados 63 recursos pelo Gabinete de 
Crise, reduzindo de 15 para 10 o número de regiões 
em bandeira vermelha.

Distanciamento Controlado: 
Santo Ângelo continua na bandeira laranja

Fiscalização  das medidas de distanciamento social

Fiscalização  das medidas de distanciamento social
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INSCREVA-SE EM
SANTOANGELO.URI.BR

ANTÔNIA LOFF - que ostenta o título de  “Bebê Destaque 
2019 “, ontem, dia 14, comemorou o seu 3º aniversário, 
sendo o centro das atenções de seus orgulhosos pais 

Janaína e Cláudio Loff, e demais familiares.

BEBÊ DESTAQUE

MARIANA CALLEGARO TREVISAN 
- atualmente residindo em Frederico Westhpalhen, onde 
comanda com sucesso a loja Bertta Boutique, aniversariou 
no último dia 7, recebendo o carinho especial de seu marido 

Rômulo, demais familiares e amigos.

Fo
to

: B
ár

ba
ra

 R
ig

o

1. BERINGELA PROVENÇAL - R$ 35,00
2. CAMARÃO AO MOLHO BECHAMEL - R$ 95,00
3. CONCHIGLIONE 4 QUEIJOS -  R$ 40,00
4. CONCHIGLIONE DE RICOTA, TOMATE E MANJERICÃO - R$ 40,00
5. CONCHIGLIONE DE SALMÃO - R$ 45,00
6. CONCHIGLIONE TOMATE SECO E RÚCULA - R$ 40,00
7. COXA DESOSSADA COM MOLHO DE LARANJA - R$ 30,00
8. DELÍCIA DE FRANGO - R$ 30,00
9. FILÉ AO MOLHO DE VINHO - R$ 50,00
10. FILÉ DE FRANGO AO MOLHO GORGONZOLA - R$ 35,00

11. FILÉ DONA CHICA - R$ 55,00
12. FILÉ PARMEGIANA - R$ 55,00
13. FRANGO CORDON BLEU NO MOLHO SUGO - R$ 30,00
14. LASANHA BOLOGNESA - R$ 40,00
15. LASANHA DE FILÉ - R$ 45,00
16. LASANHA DE FRANGO - R$ 35,00
17. LASANHA DE RICOTA, TOMATE E MANJERICÃO - R$ 35,00
18. SALMÃO C/ AROMA DE LARANJA - R$ 65,00
19. TILÁPIA AO MOLHO ESPECIAL - R$ 35,00

TO GO

Os pratos da CHICA TO GO - são feitos com carinho e com selo de 
qualidade - Chica Sperling! Além do cardápio tradicional de congelados 
(publicado abaixo), a chef Chica produz o “PRATO DO DIA”, ficam 
prontos a partir das 11 horas,  para você comer no almoço, sem precisar 
descongelar! Marmitex em porções para duas pessoas. Resumindo, 
a CHICA TO GO são paratos deliciosos com todo o requinte, sabor e 
aroma que você merece! E tem a finalidade de oferecer pratos feitos no 

dia ou em opção congelados.  

ENCOMENDAS: 9.8131-0717 (Horário comercial)

Foto: Divulgação
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Dr. RENATO SALZANO - conceituado médico - estreou idade nova, 
no último sábado, dia 11. Ontem, dia 14, quem ouviu  o tradicional 
“parabéns à você”, foi o conceituado fotógrafo FERNANDO GOMES. 
E hoje, dia 15, o aniversário é da destacada empresária, expert no 
mundo das viagens, SOLANGE CHRISTMANN, da Binho  & Sola - 

Viagens, que está de visual novo e também em novo endereço, na 
Marquês de Tamandaré, quase esquina com a Marquês do Herval. 
Já amanhã, 16, é a vez da super querida e carismática APARECIDA 
BORNES ALVES, acrescentar mais um ano em sua vida. Ao Salzano, 
Fernando, Sola e à D.Cida, parabéns, saúde, felicidades e sucesso!

FELIZ 
ANIVERSÁRIO!

Foto: Vick Almeida Foto: Vick AlmeidaFoto: Margarete Maciel

Foto: Amauri Lirio

RENATO SALZANO FERNANDO GOMES SOLANGE CHRISTMANN APARECIDA BORNES ALVES
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INFORMATIVO 14ª CRE
Rosa Maria de Souza

Coordenadora Regional da Educação - 14ª CRE
E-mail: comunicacao-14cre@seduc.rs.gov.br
Blog: http://cresantoangelo.blogspot.com.br

Nossa página no face é 14ª CRE

MEC ANUNCIA QUE ENEM SERÁ EM 17 E 24 DE 
JANEIRO DE 2021

O Exame Nacional do Ensino Médio (ENEM), que teve 
a aplicação adiada por causa da pandemia do novo 
coronavírus, foi remarcado para os dias 17 e 24 de janeiro 
de 2021, na sua versão impressa. A versão digital do exame 
será aplicada nos dias 31 de janeiro e 7 de fevereiro. Já a 
reaplicação das provas está marcada para os dias 24 e 25 de 
fevereiro do ano que vem. Os resultados serão divulgados 
no dia 29 de março de 2021.

PRÊMIO EDUCADOR NOTA 10 – 2020
A 14ª Coordenadoria Regional de Educação com muito 
orgulho parabeniza o professor Zeno Alcides Kaipper Ely, 
da Escola Estadual Indígena de Ensino Fundamental Igineo 
Romeu Koe’ju de São Miguel das Missões pela conquista 
de estar entre os 50 finalistas do Prêmio Educador Nota 10 
– 2020, com o projeto “Educador de Excelência na Aldeia, 
por que não?” Gratidão por desenvolver projetos que 
servem de inspiração para todos os educadores do Brasil. 
Desejamos muito sucesso ao colega!

RS LANÇA PLATAFORMA INÉDITA
PARA AJUDAR ALUNOS A SE PREPARAREM 

PARA O ENEM
Depois do projeto de teleaula Pré-Enem Seduc RS, os 
alunos gaúchos poderão contar com mais uma iniciativa 
totalmente digital, interativa e gratuita para se prepararem 
para o Exame Nacional do Ensino Médio (Enem). De 
forma inédita no país, a plataforma Resolve Sim foi 
anunciada, no dia 9 de julho, pelo governador Eduardo 
Leite, durante transmissão ao vivo pelas redes sociais, 
e oferecerá conteúdos para os 66 mil estudantes do 
terceiro ano do ensino médio. Há discussões para que os 
demais alunos – são 235 mil estudantes no ensino médio 
– também possam acessar o conteúdo. Incorporado ao 
ambiente do Google Sala de Aula (Google Classroom), que 
está permitindo aos alunos e professores da rede seguirem 
com as aulas de forma remota, a Resolve Sim é composta 
por 48 aulas completas, sendo que metade delas já estará 
disponível para acesso imediato. Após, haverá aulas novas 
sendo postadas diariamente. Todo o conteúdo é produzido 
pela Eleva Educação, um dos mais conceituados grupos de 
ensinos fundamental e médio do país, com metodologia 
e tecnologia digitais da Estácio, uma das maiores 
universidades privadas e líder em inovação no EaD do 
país, sem nenhum custo para o governo do Estado.

SEDUC OFERECE PLATAFORMA DE APOIO 
SOCIOEMOCIONAL PARA OS PROFESSORES DA 

REDE ESTADUAL DE ENSINO
A Secretaria Estadual da Educação (SEDUC), em parceria 
com o Instituto Península, disponibiliza, a partir da 
segunda-feira, 13 de julho, uma ferramenta de apoio 
socioemocional para os mais de 60 mil educadores da 
Rede Estadual de Ensino. A live de lançamento contou 
com a presença do Secretário Estadual da Educação, Faisal 
Karam. A Vivescer é uma plataforma online, 100% gratuita, 
que oferece quatro cursos certificados com 32 horas cada. 
Para se cadastar acesse o link: https://vivescer.org.br/
cadastro. A iniciativa tem o intuito de fomentar reflexões 
sobre a importância do cuidado da mente, do corpo, do 
propósito e das emoções dos educadores. Além disso, há 
uma comunidade de suporte, na qual os educadores trocam 
experiências e materiais. Os cursos são autoinstrucionais e 
podem ser realizados por professores de todas as etapas 
e modalidades de ensino no horário de sua preferência. 
Ao final de cada jornada, os professores poderão receber 
certificado do Instituto Singularidades, referência nacional 
em formação de professores.

14ª CRE REALIZA O 3º WEBINÁRIO
A 14ª Coordenadoria Regional de Educação, através do 
Departamento Pedagógico, realizou no dia 13 de julho, 
o terceiro Webinário sobre a temática Google Sala de 
Aula. A abertura foi realizada pela coordenadora Rosa 
que destacou a tarefa exemplar que as equipes diretivas e 
professores estão realizando nas escolas.   A diretora do 
Departamento Pedagógico, Sandra Grasel, repassou alguns 
recados pedagógicos e convidou a professora Jaqueline 
Ana Grzeczinsk  da Escola Eugênio Frantz para realizar 
o momento cultural, que  brindou a todos com o som de 
sua gaita. Na oportunidade, a professora Aline Dornelles 
Madrid Dorneles, professora da Rede Pública Estadual, 
Mestra em Desenvolvimento pela Unijuí e Especialista 
em Tecnologias da Informação e da Comunicação 
para a Educação pela UFGRS abordou “Os Objetos da 
Aprendizagem no Ensino Interativo”. A 14ª Coordenadoria 
Regional de Educação está realizando capacitações para 
utilização da plataforma Google Sala de Aula envolvendo 
as equipes diretivas e os professores referência em TICs 
das escolas estaduais.

Geral

Cidade Empreendedora
Prefeitura e SEBRAE/RS firmam parceria para efetivação de ações para recuperação 

econômica no período pós-pandemia, o projeto terá início imediato

Divulgação PMSA

Acadêmicos de Direito da URI 
continuam com a assistência jurídica

O curso de Direito da URI Santo Ângelo, por 
meio do Núcleo de Prática Jurídica, em seus está-
gios curriculares, realiza atendimentos jurídicos 
e atua na representação de processos judiciais no 
âmbito civil, penal e previdenciário, assistindo 
pessoas que não possuem condições financeiras 
de contratar profissional advogado. Todas as ati-
vidades são desempenhadas pelos acadêmicos, 
sob a orientação de professores e com a atuação 
de uma advogada. 

 Em meio à pandemia, os atendimentos a 
clientes, que são realizados pelos acadêmicos, 
foram suspensos e as aulas do estágio de prática 
jurídica passaram a ser realizadas na modalidade 
on-line. 

Sabendo da importância e da necessidade da 
continuidade dos atendimentos a clientes pelo 
NPJur, no dia 6 de julho as atividades de estágio 
de prática jurídica foram retomadas pelos aca-
dêmicos/estagiários na modalidade on-line, que 
realizam o estágio através da plataforma virtual 
google meet, onde recebem processos eletrônicos 
e físicos para analisarem e cumprirem prazos pro-
cessuais.     

Inclusive, o NPJur retomou os atendimentos 

a clientes, que realizam a consulta on-line com os 
acadêmicos. Para que isso fosse possível, foi mon-
tada uma sala no prédio 18, com computador, câ-
mera e áudio, atendendo as medidas de prevenção 
ao Covid-19, onde o cliente tem a possibilidade de 
contatar os acadêmicos pelo meio virtual.  Aquele 
que tem condições de acessar o meio virtual de 
sua residência, pode assim proceder. 

A coordenação e os professores do curso de 
Direito decidiram que seria necessário o retorno 
das atividades tendo em vista principalmente o 
importante papel social que é desempenhado pe-
rante a comunidade santo-angelense pelo Núcleo 
de Prática, como também, viabilizar a experiência 
da prática jurídica real aos acadêmicos, a fim de 
que possam aperfeiçoar o conhecimento e se tor-
narem profissionais capacitados e destacados no 
mercado de trabalho. 

A coordenadora do curso, doutora Charlise Gi-
menez observa que “o Núcleo de Prática Jurídica 
se reinventou e se adaptou à nova realidade, tra-
zendo inovação para o Direito, e tudo isso, pen-
sando na função e no papel desempenhado pelo 
operador do direito, buscando sempre uma for-
mação de excelência para os nossos acadêmicos”. 

Santo Ângelo é o 14º municí-
pio gaúcho a aderir ao programa 
Cidade Empreendedora do Se-
brae/RS. A assinatura do convê-
nio foi realizado no dia 10 deste 
mês. O Programa prevê a implan-
tação de políticas públicas para o 
apoio e fortalecimento do empre-
endedorismo em Santo Ângelo, 
centrada em eixos como Lideran-
ça, Desburocratização, Compras 
Governamentais e Educação Em-
preendedora.

Para o presidente da Agência 
de Desenvolvimento de Santo Ân-
gelo, o empresário Rodrigo Zucco, 
presente no ato de assinatura do 
convênio, os anseios das entida-
des de classe encontraram eco 
no Governo Municipal. “É uma 

gestão alinhada com a iniciativa 
privada, para fazer acontecer”, re-
conheceu.

O PROGRAMA
O Programa Cidade Empreen-

dedora será executado ao longo 
de dois anos no município, com 
a participação efetiva da ACISA, 
CDL, do Sindilojas e da Agência 
de Desenvolvimento.

Para o chefe do Executivo, 
a desburocratização é um item 
fundamental para o desenvolvi-
mento do município. “O governo 
tem de ser um facilitador da vida 
dos empresários. Menos papel, 
mais ação”, declarou. O prefeito 
destacou que a emissão do alva-
rá online é uma prioridade da 

gestão.
Sobre o estímulo às empresas 

locais para que participem dos 
editais de compra do município, o 
prefeito Jacques disse que o pro-
grama terá a missão de aproximar 
e facilitar a venda do comércio lo-
cal à prefeitura. 

Na mesma linha, o diretor 
Administrativo-Financeiro do 
SEBRAE/RS, Marco Paradeda, 
afirmou que a venda do comércio 
local à prefeitura, permitirá que 
a riqueza circule no âmbito do 
município. Airton Ramos, dire-
tor Técnico do SEBRAE/RS, disse 
que o convênio é um alento para 
as pequenas empresas que estão 
enfrentando um momento difícil 
em razão da pandemia.

Ato de assinatura do convênio ocorrido no gabinete do prefeito Jacques Barbosa no dia 10

Fotos: Fernando Gomes
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Chuva

Cheia do Rio Ijuí exige medidas 
de prevenção na estação de 

bombeamento de água da Corsan
Técnicos da companhia usaram um 

barco para chegar até o equipamento e 
realizar vistorias e adotarem medidas 

de prevenção

VOLUME DE CHUVA ACIMA DA MÉDIA HISTÓRIA

A área onde fica a bomba de captação de água 
que abastece 70% da população da cidade localizada 
na ETA II da Corsan ficou alagada durante as chuvas 
do dia 10 de julho, mas não houve desabastecimento 
ou necessidade de parar o equipamento. 

Segundo o responsável técnico pela ETA II Gel-
son Faccin a água ficou a 80cm do nível crítico e 
foram necessárias algumas medidas de prevenção e 
acompanhamento da situação. No entanto, também 
foi realizada a vedação do compartimento onde fica 
um exaustor que retira ar quente dos motores, evi-

tando infiltrações de água. 
A maior dificuldade nestas condições é chegar 

até o local e somente de barco foi possível fazer a 
locomoção. Pedro Waldir Ames que também é servi-
dor da Corsan lembra que em 2009 ocorreu uma si-
tuação semelhante com relação ao nível do Rio Ijuí.

 Outro episódio resgatado na linha do tempo pelo 
santo-angelense Cláudio Nascimento foi sobre uma 
das maiores cheias dos últimos 30 anos, ocorrida no 
ano de 1992, quando o nível do Rio Ijuí quase atingiu 
a ponte.

Com chuvas acima da média histórica o Rio Ijuí alcançou a marca de 6m18cm, a maior em um período de 12 meses. No 
mesmo período do ano passado a medição registrava 1m40cm no mesmo ponto de observação, ou seja, na estação de 

telemetria de Entre-Ijuís. Cheia semelhante ocorreu no final do mês de maio de 2017 quando as precipitações meteorológicas 
acumularam 500 milímetros em um período de trinta dias na região e o Rio Ijuí alcançou neste mesmo local 6,5 metros. 

Integrantes da Administra-
ção estiveram reunidos virtual-
mente na tarde desta segunda-
-feira (13/7) com o Presidente 
da OAB gaúcha, Ricardo Breier. 
Eles conversaram sobre as tra-
tativas referentes ao retorno da 
tramitação dos processos físicos 
e do expediente presencial nas 
dependências do Judiciário.

A 1ª Vice-Presidente do Tri-

bunal de Justiça, Desembarga-
dora Liselena Schifino Robles 
Ribeiro, que coordenou o even-
to, reiterou a disposição do Ju-
diciário gaúcho de promover o 
regresso do fluxo dos processos 
físicos e do atendimento presen-
cial aos operadores do Direito. 
Isso ocorrerá a partir da próxi-
ma quarta-feira (15/7), nas Co-
marcas situadas nos municípios 

que, de acordo com o Sistema de 
Distanciamento Controlado pro-
movido pelo Governo do Estado, 
estejam marcados com as ban-
deiras amarela e laranja, além 
daqueles localizados nas cidades 
de regiões regidas pela bandei-
ra vermelha, porém autorizadas 
pelo Executivo a seguirem com 
medidas estabelecidas na classi-
ficação laranja.

Judiciário gaúcho deve retomar o 
atendimento presencial nesta quarta-feira

Marcos Demeneghi

Fórum de Santo Ângelo localizado na Av. Venâncio Aires

Fotos - Gelson Faccin
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Meio ambiente

Manacás da Serra implantados no passeio 
público da AV. Getúlio Vargas estão secos
O sol de terça-feira, dia 14, reflete nos manacás da 

serra floridos e o fato também denuncia que as 
60 mudas implantadas no ano passado na Av. Getú-

lio Vargas não brotaram e podem ter secado 
Época de floração e brotação dos 

manacás da serra indicam que as 60 
mudas implantadas em setembro de 
2019 no canteiro central da Av. Getúlio 
Vargas por meio do programa Arbori-
zação + Segura da RGE – Rio Grande 
Energia, não pegaram e morreram. 
Apenas um exemplar mostra suas flo-
res.

O programa implantou um total 600 
mudas de diversas espécies incluindo 
onze ruas da cidade de Santo Ângelo. A 
maioria das mudas de outras espécies 
implantadas na mesma época, estão 
vivas. No entanto, os Manacás da Serra 
que poderiam florir nesta época, pela 
primeira vez nas ruas de Santo Ângelo, 
estão com os galhos quebradiços e secos. 

O período de pouca chuva registra-
do de janeiro a maio deste ano, bem 
como o solo compactado dos canteiros 
centrais da AV. Getúlio Vargas, podem 
ter prejudicado o desenvolvimento da 
planta e ocasionado a morte das mu-
das, pois o Manacá da Serra é uma 
planta comum da Mata Atlântica en-
contrada no litoral de São Paulo, Santa 

Catarina e Rio de Janeiro e gosta de um 
solo rico em matéria orgânica e de pre-
ferência, úmido e aerado como em seu 
habitat natural. 

Os Manacás são facilmente identifi-
cados pela exuberância de suas flores, 
elas nascem brancas e vão mudando 
gradativamente de cor - para o rosa até 
atingir à tonalidade lilás. 

Segundo informações disponíveis 
no site www.portalfranciscano, suas 
flores de duas cores são decorrentes 
do amadurecimento diferencial das 
partes masculina e feminina, sendo as 
brancas, recém abertas, funcionalmen-
te femininas (recebem pólen de fora) e 
as roxas ou lilases são as flores velhas, 
masculinas, liberando pólen.

A característica das flores que mu-
dam de cor deu origem ao nome da es-
pécie: mutabilis, e a sua grande beleza 
originou o nome da espécie mais pró-
xima: pulchra, bela em latim. Ampla-
mente utilizada em paisagismo e tam-
bém na arborização urbana, devido ao 
seu pequeno porte e baixa interferência 
em fios e calçadas.

As fotos mostram um manacá florido no jardim de um morador, a única muda florida encon-
trada no canteiro da avenida e um exemplar igual aos outros 59 que não brotaram

Marcos Demeneghi


